

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Puntos de vista

Después del último Consejo de ministros, en el que se acordó el nuevo viaje del Sr. de la Guerra a Melilla, para conferenciar con el Alto Mando, se ha puesto a discusión el tema de si ha llegado o está a punto de llegar el momento de sustituir en África la Cirugía por la Higiene, o el de poner en obra los procedimientos blandos y suaves de la segunda, siempre que no sea absolutamente necesario emplear los de la primera. Un estimado colega pregunta, con tal motivo, si nuestra acción en el Rif se propone la conquista o el protectorado; y otro, «La Época», partidario siempre del término medio y de la prudencia, del tira y afloja y del tea con tea, pone a su criterio este expresivo rótulo:

«Ni rencorosos ni imbéciles.»

La fórmula del protectorado, tal y como la ha expuesto más de una vez el Sr. Manza, y, según la cual todos los sacrificios que hagamos en dinero y en sangre tienden, pura y simplemente a fortalecer la autoridad del Jefe, nos parece una gran ficción, y es posible que bien examinada, nos pareciese, a la vez, un error grandísimo, porque acaso la protección que necesitaban y pedían los rifeños, era la contraria.

Sobre este punto, un publicista que conoce muy a fondo los problemas del Rif, escribía recientemente que hoy fuéramos los rifeños indiscutibles de esos territorios africanos si, en lugar de practicar en Melilla y demás posesiones africanas la política del Majzen, hubiésemos hecho la política rifeña; es decir, si hubiésemos amparado a los rifeños contra las exacciones del Majzen. Hubo un tiempo, en que éste último, desprestigiado y debilitado, sin fuerzas para imponerse directamente a los rifeños, no conservaba en el Rif más instrumento de soberanía que el que nosotros le suministrábamos, merced al bajá de Frajana y a la aduana mora de Melilla. Esta aduana subsidiada, durante largos años, dentro de nuestra plaza y al amparo de nuestros centinelas, y el bajá susodicho poseía en la fortaleza de Melilla una residencia en la cual se refugiaba cuando la soledad de los rifeños le inspiraba miedo. Nosotros hemos sido, pues, los aliados del Majzen, nuestro perpetuo enemigo, contra el Rif, que no aspiraba sino a vivir con nosotros en buena amistad, con tal de que lo protegieramos.

¿Vamos a continuar una política en la que apañamos protegiendo y amparando, no al Rif, sino a los que los rifeños tienen por sus explotadores? Será cosa de pensarlo mucho, y... no seguir haciéndolo después.

En cuanto al otro extremo, declaramos que hoy por hoy merece nuestra confianza el general Beranger, y estamos ciertos que el sistema del perdón y de la blandura no se pondrá en práctica hasta que tenga, por lo menos, completa reparación moral el desastre de julio, y en tales condiciones que, dentro de las previsiones y de los cálculos humanos, no pueda tomarse su repetición. De ahora en adelante los rifeños protegidos por España no deben conservar armas de ninguna clase, pues siendo cultivadores de la tierra, para nada las necesitan.

Y todo lo que no fuere dejar absolutamente inertes a las cabillas felonas y traidoras, haciendo también que graviten sobre ellas los gastos de la guerra, sería, no ya una imbecilidad, como dice «La Época», sino un delito de lesa patria, y que una «pausa» tonante y loca, como las anteriores, sea

seguidas para lo porvenir, será una «malé pas», o el punto de partida de una nueva guerra que tuviera un prólogo tan sangriento y tan infame como la actual.

## De Sociedad

### Los que viajan

Han marchado a Madrid don Adolfo Navarrete, el señor Conde de Zuleta y el diputado a Cortes don José Maestro Zapata.

—Ha marchado a Barcelona nuestro muy querido amigo don Juan Agüera.

### Notas varias

La distinguida señorita Lolita Bas, dama enfermera de la Cruz Roja, ha entregado a tan benemérita Institución 47 pesetas, producto obtenido de la obra *Vademécum*, de la cual es autora.

En prensa la segunda edición, creemos se agotará pronto, como ha sucedido con la primera.

Nuestra enhorabuena.

—Después del curso reglamentario en la Escuela Central de Gimnasia en Madrid, ha obtenido el correspondiente título de profesor el distinguido paisano, Capitán del Regimiento de Cartagena, don Antonio Gómez de Salazar.

También ha obtenido igual título el Teniente de dicho regimiento don José Costell.

Ambos oficiales se encargarán en lo sucesivo de la educación física del soldado en el citado Cuerpo.

Enhorabuena.

### Enfermos

Se encuentra enfermo nuestro particular amigo el diputado a Cortes don Eduardo Espín.

—Se halla bastante mejorado en su enfermedad y ayer abandonó ya el lecho nuestro querido amigo don Mariano Naveros, Teniente Vicario de este Apostadero.

### Letras de luto

Esta tarde ha sido conducido a su última morada el cadáver de doña Josefa Blaya Bastidas, seguido de numeroso acompañamiento.

A su esposo don José Giménez Córdoba y a sus hermanos políticos doña Rosalía Giménez y Gutiérrez le acompañamos en su pena.

—Esta mañana de diez a once se ha celebrado en la iglesia de la Caridad la Hora Santa en sufragio del alma de la Excelentísima señora doña Ernestina Gassend y de Frías, esposa que fué de nuestro respetable amigo el almirante de la Armada Excelentísimo señor don Federico Ibáñez.

El templo se ha visto completamente lleno de familias amigas de la de la finada.

A su familia toda, pero muy en particular a su viudo, reiteramos la expresión de nuestro más sentido pésame, al mismo tiempo que pedimos a nuestros lectores una oración por el alma de la finada.

## NUUESTROS HEROES

VII

### El Sargento Eliseo Calderón Ruiz

Ingente masa de mocama artera cerca la posición de Bu-Najora, y el conoce que llegó la hora de cumplir lo jurado a su bandera.

El enemigo que llevarse espera los pertrechos que aquel fuerte ataca, asítaie furioso, sin demora, como asalta su casa la pantera.

Pero el joven guardián echó su suerte, es hijo de la noble Berosilla, en sus venas hay sangre de Castilla y mil veces prefiere antes la muerte; y al efecto, cogiendo una cerilla pega fuego al polvorín del fuerte.

Daniel F. Ramos

## Una opinión

Recuerdo de cierta lectura que hace varios años hice, en la cual se trataba de un asunto singular. De no estar las cosas como están y si se pudiera hablar claro y concreto mi narración tendría la claridad meridiana que tales hechos requieran.

Pero los tiempos vuelven cual se reproducen las hojas en el árbol, ante el alquimista, astrólogo y mago empleaban en sus escritos frases y signos que solo entre ellos eran conocidos. Hoy nuestros magos políticos emplean las notas oficiosas y sus palabras cabalísticas que con el trascurso de los días se descifran y aplican sus conceptos a las azañas que la cohesión y el valor dando muestras de su existencia ponen en las deficiencias del pasado.

Por ello hoy vemos explicadas las frases de un señor que en interview periodística lanzó de su boca. Es fácil: si resulta la cosa mal se calla, no se vuelve a hacer mención de lo que se dijo y en paz. El olvido es el pan de la vida que no conviene remover. El éxito es la hora de clamar la predicción de la frase: Que hermano y que político es esto!

Por el régimen de la inquisición se necesitaba escribir embozadamente. Por el régimen de la censura que nos amenaza hay que escribir tonterías o de lo contrario callar.

Cervantes, Dante y otros muchos estudiaron en la naturaleza muchas cosas que de haberlas puesto en claro sus escritos no tendrían el valor que hoy tienen.

La Divina Comedia es interpretada. El Quijote es interpretado y la Biblia es interpretada. ¿Que quiere decirse con esto? Pues que todos los libros profundos deben de ser escritos en tal forma que el vulgo se entretenga y que el sabio profundice. Encierran enseñanza que nunca se agotan; son la fuente del manantial inagotable que cuanto más se saca más hay.

La última encierra la sabiduría divina, la del Dante la fantasía sublime y la tercera o sea la de Cervantes el concepto de la psicología humana. Sabemos que las tres variantes de la espiritualidad o sea la trilogía de la vida se manifiesta por pasiones mas o menos encubiertas; cuando se las desmascaran pierden todas sus curvas, quedan al desnudo enseñando sus cuerpos que unas veces se llama «Egoísmo», otras «Ambición» y otras «Desinterés» o «Patriotismo».

Las dos primeras son malas, la última es virtud inapreciada en estos tiempos en que las dos primeras campean por la tierra y se enteflorescen del Poder. Siendo este la fuerza, claro está, que quién contra él vaye, sus poderosos y hercúleos miembros tienen que ser de tal magnitud solo comparables con los del Dante y los de Cervantes para que pueda entrar en la palestra. No hay que pensar en ello y si mostrarse optimista puesto que también las cosas a lo mejor se ponen en condiciones de que sucedan como debe ser y no como lo quieren los hombres.

Todo lo que llevo dicho no obedece más que a un régimen de cosas políticas y si por esos azares de la suerte se impone el Patriotismo, dicho se está que lo que se temía sucediera se transforma y quiebra el juego y sucede todo al revés de lo que querían dichos políticos.

Figuremos por un momento que los actuales sucesos que se desarrollan en Marruecos y que parece ciego y por otra parte desprende, también de las frases de nuestros políticos, que se ha conseguido el fin propuesto, cual era el de imponer severo castigo a la morisma

EL SEÑOR  
**D. Mariano Viñas Mora**  
ha fallecido a los 65 años de edad  
después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición apostólica  
**R. I. P.**

Su desconsolada esposa Doña Angeles Gómez; sus hijos doña Pilar, doña Angelita, don José, don Mariano y doña Gertrudis; hijo político don Armando Espinosa (ausente); sus hermanos don José y don Antonio (ausentes); Tios, Primos y demás familia y amigos.

Al participar a sus amistades tan dolorosa pérdida, les ruegan se sirvan asistir a su entierro, que tendrá lugar mañana 12, a las once de su mañana, desde la casa mortuoria calle de Isaac Peral, 33, al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, por cuyo favor les quedarán altamente reconocidos.

El duelo se despide en el sitio de costumbre.  
No se reparten esquelas.

traicionera; que nuestro sufrido Ejército descanse de las fatigas que el susodicho castigo le ha proporcionado. Estamos viendo que con júbilo y sonrisa nuestro don Juan se recordaba en días pasados y con él los que pensando en sus ampulosos párrafos oratorios, así confiando en su exuberante fantasía piensan al presentarse al Parlamento con inusitada satisfacción, para recobrar en él una confianza que solo el espejismo de su posición les hace ver. Y como digo, los hechos se imponen y el general en jefe ve que el patriotismo le dice: *sigue y sigue* en paseo militar, avanzando y reconstituyendo en días, lo que en días fué perdido. Impelido al propio tiempo por los elementos que hoy tiene y por los cuales le haces muy superior al enemigo, quebrantado y mal quisto, así como también satisfecho de verse al frente de tantos elementos con los cuales ningún otro general contó antes que él. Solo con ello está la demostración de que España se rehace en un momento; y que si se necesitaron 8 siglos para la reconquista, hoy solo necesita días para recuperar lo perdido.

El nombre el prestigio, del General y del Ejército lo requiere, porque en Melilla está España y en el pronto restablecimiento del poderío, está el aplauso del mundo.

No hay que someterse a combinaciones ni efectos políticos, (beneficiosos para este u otro partido) es deber ineludible e inexcusable el seguir avanzando y reconstruyendo.

Tened presente que el prestigio de la institución lo requiere, y si el Gobierno secundó los deseos del pueblo, y puso en las manos del general la espada de la victoria que la constituyen los hombres y el dinero necesario para la compra de los elementos de combate, ese general y ese ejército debe mostrar que cuando en él se deposita la confianza no sale defraudado quien en él confía.

Nuestra labor anterior por los episodios épicos verificados en los años anteriores, en los que debemos tener presente, en estos días, recordemosla y las deficiencias que pudimos tener en la vez anterior corriámoslas en la ocasión presente; y como contamos con las comunicaciones férreas y carreteras o pistas militares y así como también con mayores elementos, como son: los aeroplanos y camiones blindados, nuestro avance puede ser rápido y afortunado; el terreno ya nos es conocido, y no tenemos necesidad de guías o prácticos sobre todo contamos con la moral del soldado que va de triunfo en triunfo y el entusiasmo de España y sus hijas de América.

Si queréis remedios acordaros de la marcha devastadora desde Aix-la-

Chapelle hasta más allá del sur de París, efectuada por los alemanes en la invasión: La vanguardia seguía marchando y combatiendo. Hasta que no se imponga una marcha devastadora de esa índole no se piense en remedios de sectores, cuñas y desbordamientos, pues son ridículos tales frases; la cosa requiere seriedad.

Los moros no son los belgas ni franceses; es gente que guerrilleros fueron y seguirán siéndolo, por tanto la imposición no es otra más que por el castigo que podamos infringirle; y ahora que con pujos de disciplina y de creerse su candillo Ab-el Krin que tenía un ejército y pensó presentar batalla debemos demostrarle que sus escuadras seguirán siendo jacaños y cobardes que solo esperan el momento de la traición para sublevarse contra nosotros, y pedir el amán, cuando se vean dominados. Hacedole a él traición también.

No sé si se podrá decir cuanto llevo escrito, pero siendo la expresión de un patriota oreo que sí, pues descargo un peso abrumador que siento sobre mí.

P. V. C.

Cartagena, Octubre 1921.

## Necrología

Nos ha sorprendido dolorosamente la triste nueva del fallecimiento de nuestro cariñoso y querido amigo don Mariano Viñas Mora.

Una larga y cruel dolencia ha puesto fin a la vida del religioso y honrado amigo cuya muerte lamentamos de toda vera.

Dedicado al comercio desde hace muchos años que vino a Cartagena, supo granjearse las más generales simpatías por sus dotes de bondad; militó siempre en los partidos de las derechas y siempre fué devoto ferviente de las prácticas religiosas.

Su última enfermedad la ha soportado con ejemplar resignación y hará un mes próximamente, recibió por propio deseo los auxilios espirituales.

A su familia toda enviamos el testimonio de nuestro sincero pésame por esta desgracia que apena profundamente a la redacción de El Eco.

## MANTON de MANILA

El señor Casañ ha adquirido para su fotografía el mejor manton que ha recibido la Casa Liagostera, y lo pone a disposición de su numerosa clientela que quiera retratarse con él.

Ampliaciones a plazos y al contado. Venta de material fotográfico de todas clases. A los aficionados se les revelan placas, películas y se hacen positivas.